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рекламу наклеек на игровой площадке во время 
матчей. Неплохо продавались видеоролики, кото-
рые также демонстрировались во время поедин-
ка», — вспоминает господин Пермяков. При этом 
он уверяет, что все доходы клубу доставались без 
административного давления со стороны властей 
на рекламодателей: «Тогда все было в новинку, 
город заболел „уралгрейтоманией“. И рекламные 
контракты к нам сами шли. У нас были контракты 
с Sun Inter brew и „Пермнефтепродуктом“». Как 
только команда перестала показывать чемпион-
скую игру, рекламодатели быстро разбежались, 
добавляет он. Успешный спортивный проект про-
дает рекламодателю аудиторию. «Когда мода на 
„Урал-Грейт“ прошла, стало тяжело бренд прода-
вать», — говорит Евгений Пермяков.

При нынешней системе продаж телевизионных 
прав и низких цен на билеты профессиональный 
клуб не будет окупаться, считает эксперт. «В Рос-
сии единственным спонсором регионального 
клуба может быть либо местный олигарх, либо 
гос корпорации, либо губернатор. Народная коман-
да — это миф, — полагает Евгений Пермяков. — 
Когда в 2011 году „Амкару“, стоявшему на грани 
банкротства, понадобилась срочная финансовая 
помощь, он смог привлечь от болельщиков только 
40 тыс. руб. Все говорят красивые слова, но они 
сразу смущаются, когда надо достать кошелек».
Чтобы спорт продавался, необходим комплекс 
мер, полагает господин Нелюбин. Первое — тре-
буется воспитание культуры у болельщиков: «Ку-
пил билет — помог команде». Второе — обеспе-

чение спортивных команд доступом к ТВ. «Сейчас 
спортивный менеджер создает продукт и платит 
телевидению, чтобы оно показывало. А должно 
быть наоборот», — уточняет господин Нелюбин. 
Третье — требуется время вырастить поколение 
грамотных менеджеров, способных привлекать 
деньги извне и зарабатывать на проекте. Впрочем, 
Владимир Нелюбин сомневается, что его ганд-
больный клуб в ближайшее время сможет стать 
популярным проектом, в который болельщики 
понесут деньги, как в спорт №1 и №2 — футбол 
и хоккей.
Продавать надо в целом продукт под названием 
чемпионат России, первенство России, кубок, 
тогда спонсоры появятся, полагают спортивные 
функционеры. «У нас, к сожалению, професси-
ональные лиги меньше всего заинтересованы 
в продукте. Национальный чемпионат в Англии 
непредсказуемый. А у нас, например, в гандболе 
„Чеховские медведи“ 12 из 15 сезонов были чем-
пионами. Зачем нужен этот чемпионат? В баскет-
боле „Урал-Грейт“ был два раза чемпионом Рос-
сии, а все остальное время — ЦСКА. Зачем? Для 
кого? Получается, что на трибунах никого нет и 
телевизионные трансляции никому не нужны», — 
считает один из собеседников «Ъ — Спорт».

игра божья В Перми есть предприятия При-
камья, вовлеченные в финансирование профес-
сионального спорта в том или ином виде. «Мото-
вилихинские заводы» продолжают поддерживать 
«Молот» через предоставление одноименного 
УДС. КЭС-Холдинг выделяет около 30 млн руб. 
«Молоту», ранее по 100 млн руб. в год выделял 
«Амкару» «Уралкалий».
Но крупными суммами денег жертвовать никто 
из промышленников не хочет. Сами они неофи-
циально поясняют это непрозрачной структурой 
клубов («не понятно, куда деньги уходят») и во-
влеченностью в мировую экономику (расходы на 
спорт — непрофильные, снижают экономические 

показатели компаний). Соглашаясь на спонсор-
ство, как правило, промышленники просят от 
власти различные преференции — политические 
и экономические. В ЖФК «Звезда» отмечают: по-
иск спонсоров осложняется в том числе и тем, что 
законом не предусмотрены никакие налоговые 
послабления для лиц, которые занимаются бла-
готворительной помощью. Это распространяется 
только на индивидуальных лиц. Эти средства на-
логом не облагаются.
В официальных беседах топ-менеджеры перм-
ских предприятий говорят о заинтересованности 
в поддержке профессионального спорта. «Бизнес 
на территории должен поддерживать социальные 
проекты. Другое дело, что и у компании должны 
быть доходы, чтобы было, с чего поддерживать 
эту социальную сферу», — полагает гендирек-
тор «Пермэнергосбыта» Роман Леньков. Вопрос 
спонсорства находится в сфере политики и фи-
лософии, полагает гендиректор ОАО «Протон-
ПМ» Игорь Арбузов. «Все зависит от понимания 
каждого конкретного руководителя. Професси-
ональный спорт создает для юных спортсменов 
ориентиры. Чем выше достижения у конкретного 
спорта, тем больше им занимаются. Поддержка 
спорта — это некая социальная ответственность 
бизнеса. Растить здоровое поколение через под-
держку клубов», — отметил господин Арбузов.
Поиском спонсоров в Прикамье занимается лично 
губернатор Виктор Басаргин. Особо похвастаться 
ему пока нечем — 30 млн руб. он смог привлечь 
для «Молота» и порядка 150 млн руб. от Банка 
Москвы для «Амкара».
Впрочем, спортивные функционеры положитель-
но относятся к тому, что этим занимается глава 
региона. Владимир Нелюбин рассказывает, что 
после того, как губернатор посетил матчи «Перм-
ских медведей», появились дополнительные 
спонсоры. «Партнеры появляются, когда власть 
ходит к тебе на трибуны. Становится сразу легче 
разговаривать», — говорит господин Нелюбин. n

Губернатор Виктор басарГин, лично занимающийся поиском спонсороВ для клубоВ,  смоГ приВлечь для «молота» 

порядка 30 млн руб. 
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Фигурное катание в Перми как отдельный вид сПорта 
развивается у же несколько десятилетий: в регионе 
сФормирова лась школа Фигурного катания, которая 
многократно доказывала свой высокий ПроФессиональный 
уровень. Пермская тренерская команда Подготовила целый 
ряд Фигуристов, в числе которых Призеры и участники 
российских и международных соревнований. сегодня 
региона льна я Федерация Фигурного к атания одной 
из главных задач ставит развитие Пермской школы в 

соответствии с современными стандартами мирового уровня. однако 
серьезным ПреПятствием для развития Фигурного катания в краевой столице 
стал острый деФицит Площадок с крытым льдом и нехватка Финансирования.

Исполком Федерации фигурного катания 
Пермского края работает в действующем со-
ставе с 2009 года. В это время начался новый 
подъем в развитии пермской школы фигурно-
го катания. В частности, на этот период при-
шлось одно из самых ярких достижений — 
в 2010 году пермская пара Вера Базарова — 
Юрий Ларионов представляла российскую 
сборную на Олимпиаде в Ванкувере, где заня-
ла 11-е место. Тренером пары являлась Люд-
мила Калинина. Президент краевой Федера-
ции фигурного катания Алексей Тюрюканов 
признается, что в 2011 году не удалось создать 
условий, чтобы эта группа осталась в Перми.

Сегодня Людмила Калинина снова в Пер-
ми и уже работает с группой перспективных 
спортсменов в СДЮСШОР «Орленок». «Был 
очень серьезный отбор, выбирали ребят, кото-
рые могут претендовать в дальнейшем на уча-
стие в соревнованиях самого высокого уров-
ня», — поясняет Алексей Тюрюканов. На пред-
стоящих в ближайшее время соревнованиях в 
Нижнем Новгороде региональная ФФК пред-
ставит сразу несколько спортивных пар — и 
кандидатов в мастера, и мастеров спорта.

Людмила Калинина отмечает, что у перм-
ской школы сильные традиции и внушитель-
ный опыт участия в самых престижных со-

стязаниях: «Это касается всех видов фигурно-
го катания — и парного, и одиночного, и тан-
цев на льду, и синхронного». Пермские фигу-
ристы под руководством тренеров Екатери-
ны Патласовой, Людмилы Калининой, Вален-
тины и Валерия Тюковых и Павла Слюсарен-
ко ездили и на чемпионаты мира, этапы Гран-
при, Олимпийские игры. Так, фигурист Артем 
Бородулин становился призером чемпионата 
России, участвовал в Олимпийских играх. Па-
ра Вера Базарова — Юрий Ларионов выступи-
ла от Пермского края на Олимпиаде, получила 
бронзу чемпионата Европы. «И сегодня у нас 
есть классные фигуристы и тренеры», — счи-
тает заслуженный тренер России Людмила Ка-
линина. На прошедшем недавно в Болгарии 
чемпионате мира среди юниоров пермская 
пара Мария Выгалова — Егор Закроев выи-
грала бронзу. А представители одиночного ка-
тания Анастасия Яценко и Владислав Чашков 
(тренеры-преподаватели Екатерина Патласо-
ва, Алексей Главатских) выиграли зональные 
соревнования первенства России.

На базе «Орленка» выстроена целая си-
стема подготовки профессиональных фигу-
ристов. Здесь работает слаженная тренер-
ская команда, работает с детскими группами, 
группами спортивного совершенствования и 

группами высшего спортивного мастерства. 
Это позволяет осуществлять ротацию фигу-
ристов и системно готовить перспективных 
спортсменов. Свой высокий уровень перм-
ская школа подтверждает в ежегодном рей-
тинге: пермская федерация занимает третье 
место по общей сумме баллов после Москвы и 
Санкт-Петербурга.

«Одна из наших задач сегодня — сохра-
нить СДЮСШОР«Орленок». Несмотря на 
огромный потенциал пермских фигуристов и 
уровень тренерского состава, этого недоста-
точно, чтобы поддерживать и развивать фи-
гурное катание. Основная проблема сегод-
ня — это нехватка льда, серьезный дефицит 
площадок для тренировок спортсменов», — 
поясняет Алексей Тюрюканов. Он обращает 
внимание на состояние самого дворца спор-
та «Орленок», который уже давно нуждается 
в капитальном ремонте, но пока отремонти-
рован только фасад здания. «Там значитель-
ный перепад бетонного основания — два года 
назад он уже составлял 24 см. Крыша протека-
ет, вода с кровли деформирует лёд. Это абсо-
лютно не соответствует стандартам, условия 
для тренировок фактически неприемлемые. 
Спортсмены вынуждены думать не о выпол-
нении элемента, а о том, как бы не травмиро-
ваться, попав коньком в подтаявшую лунку 
или конус, который ее ограждает», — добав-
ляет президент краевой ФФК.

Он также напоминает еще об одной значи-
мой проблеме, с которой сталкиваются перм-
ские фигуристы. Речь идет о бытовых условиях 
для ведущих спортсменов, которые представ-
ляют край на соревнованиях высокого уров-
ня. Сегодня многие из них вынуждены тратить 
свою стипендию на аренду жилья. «Вся эта бы-
товая неустроенность приводит в конечном 
счете к тому, что фигуристы уезжают и пред-
ставляют уже не Пермский край. Мы проигры-

ваем в этом плане другим регионам. И это при 
том, что фигурное катание является базовым 
видом спорта для Прикамья. Но оно не полу-
чает должного развития у нас в крае. А в реги-
онах, где это небазовый вид спорта,—в той же 
Тюмени или Мордовии —наблюдается такое 
движение в этой сфере, что нам должно быть 
стыдно. И скоро мы будем соревноваться не с 
Москвой или Петербургом, а с этими субъекта-
ми», — отмечает Алексей Тюрюканов.

ФФК ведет работу по привлечению вне-
бюджетных источников, поскольку бюджет-
ное финансирование рассчитано только на 
поездки на соревнования, либо на их орга-
низацию в Перми. Тренировки фигуристов, 
представляющих Пермский край на россий-
ских и международных соревнованиях, так-
же требуют затрат на привлечение сторон-
них специалистов высшего класса — хорео-
графов, постановщиков, тренеров по много-
оборотным прыжкам и т.д.«Сегодня в ми-
ровом фигурном катании тренер не работа-
ет один. Найти асов в своем деле можно, но 
ведь бесплатно они работать не будут. Хочет-
ся, чтобы это понимали во властных структу-
рах. Нельзя, чтобы пермская школа фигурно-
го катания исчезла», — уверена Людмила Ка-
линина.

Пока региональная ФФК намерена исполь-
зовать имеющуюся инфраструктуру. Также фе-
дерация планирует развивать фигурное ката-
ние на коньках в муниципалитетах Прикамья. 
«Мы планируем создавать секции фигурного 
катания на коньках в муниципалитетах края 
и отдаленных районах Перми, пусть пока и на 
открытом льду. Таким образом охватим фигур-
ным катанием большее количество детей, поя-
вятся перспективные ребята, которые впослед-
ствии смогут выступать за ведущую школу», — 
заключает Алексей Тюрюканов.

НелёдНая погода
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